

Rapports annuels du SISCUM

Activités 2011

Table des matières

- ✓ Introduction du commandant
- ✓ Rapport de gestion
- ✓ Organigramme 2011
- ✓ Rapport du chef de la formation
- ✓ Rapport du Détachement Premiers Secours
- ✓ Rapport du détachement d'Appui
- ✓ Rapport de l'Ecole de formation
- ✓ Rapport du responsable du concept régional des porteurs d'appareils respiratoires isolants

Distribution:

A Messieurs les Préfets, Préfecture du district de Morges
Aux Municipalités de Morges, Préverenges, Tolochenaz, Echichens et Monnaz
Aux membres de la commission intercommunale du feu
A l'inspecteur cantonal DIS du Canton de Vaud
A l'inspecteur régional DIS Ouest
Au commandant de Police de Morges
Au chef du personnel de la ville de Morges
Au commandant de SSI de la ville de Lausanne
Au chef régional de la PCi « Région Morges »

Introduction du commandant



L'année 2011 a été l'année de tous les défis, une année incroyable à marquer d'une pierre blanche. Un peu une année de « folie » durant laquelle les challenges ont été multiples. Tout d'abord l'organisation de la Fête annuelle des sapeurs-pompiers vaudois en mai, qui a demandé l'engagement de la totalité des sapeurs-pompiers du SISCUM et des partenaires SDIS et sanitaires. En parallèle il a fallu organiser la mise en place du futur SIS Morget touchant 29 communes, 9 SDIS, plus de 400 sapeurs-pompiers, ce SDIS devant démarrer le 1^{er} janvier 2012. Sans évidemment oublier... le courant, soit la vie d'un SDIS avec ses interventions (cette année plus de 300), les formations, les recyclages, la prévention et les divers mandats des communes ou des sociétés.

Pour rappel 98% des intervenants sont volontaires et ont une vie professionnelle à gérer, ainsi que la plupart une vie de famille avec épouse et enfants ou encore un/e ami/e... Et tout cela en 24 heures, les 365 jours que compte une année. Le rapport d'activités est un moyen efficace de faire le point sur la vie d'une année de mon service, en l'occurrence la dernière du SISCUM.

Le rapport d'activités relate la formation, les recyclages, les diverses tâches assumées durant l'année par l'ensemble des détachements du SISCUM et de ceux qui les composent.

Je souhaite souligner l'engagement d'hommes et de femmes qui, souvent au détriment de leur famille, effectuent un travail exemplaire. Je relève une fois de plus qu'il devient évident que face aux contraintes familiales, professionnelles, de transports, de logements et autres, le volontariat a atteint ses limites.

Il y a plus de 15 ans nos autorités d'alors, sous l'impulsion de mes prédécesseurs, avaient déjà compris que des solutions devaient être trouvées afin de soulager la milice.

Depuis 2006 des collaborateurs sapeurs-pompiers permanents ont été engagés pour atteindre le chiffre de trois unités de travail à la fin 2011 pour une centaine de sapeurs-pompiers volontaires. Face à cette réalité, j'attends de nos autorités et de chaque citoyen une profonde reconnaissance envers ces hommes et ces femmes qui effectuent un travail exemplaire, souvent au détriment de leur vie de famille, dans le but de remplir les missions qui leur sont confiées. Alors lorsqu'on parle d'imposition de soldes, de budget à la baisse sous prétexte que le service du feu coûte cher, de remise en questions par certains de la nécessité des heures de formations, d'achat de véhicules ou de matériels, je pense que certains ne réalisent pas la chance que nous avons de trouver encore des volontaires pour remplir les missions sécuritaires qui nous sont confiées.

Avec la mise en place d'un nouveau SDIS comme le Morget, le but est de trouver des nouvelles synergies, que cela soit au niveau du personnel, des personnes disponibles pour intervenir en journée, d'une uniformisation des forces d'intervention, de l'amélioration du tissu sécuritaire. Cependant pour cela, nous devons être conscients que sur le papier cela semble facile, mais que concrètement sur le terrain, nous devons compter sur la volonté de

chacun. Monsieur Henry Ford a dit : « *Se réunir est un début ; rester **ensemble** est un progrès ; travailler **ensemble** est la réussite* ».

Notre capacité d'ouverture, d'adaptation va dépendre de la réussite de notre entreprise. Nous avons décidé de nous réunir, c'est bien ! Maintenant à nous de montrer que nous sommes capables de travailler ensemble et pour cela, chacun doit y mettre du sien, arrondir les angles, avec le respect du savoir de l'autre. Les années à venir seront des années « clef », pour chacun d'entre nous, nous devons trouver notre place dans cette nouvelle organisation. En conclusion, il est important de construire l'avenir ensemble. Nous avons tous un savoir-faire important, il est notre valeur sûre et il nous appartient de le mettre à disposition de la région et de nous placer sur le chemin de l'avenir des sapeurs-pompiers vaudois.

Je vous laisse maintenant le soin de prendre connaissance des différents rapports de mes responsables de détachements ou de formations particulières. Je vous souhaite une bonne lecture et je tiens à remercier :

- ✓ la globalité des sapeurs-pompiers du SISCUM pour leur engagement sans compter pour leurs semblables, merci à mes cadres, à mes responsables de détachements et de formation pour leur dynamisme et pour les défis relevés durant cette année et les 12 ans années sous mon commandement.
- ✓ une mention toute spéciale pour les démissionnaires et particulièrement pour le cap Yves-Etienne Kahn qui a œuvré pendant 31 ans pour les sapeurs-pompiers de Morges, de la région et du canton. On perd un sapeur-pompier, mais il reste un ami.
- ✓ les Municipalités et les Conseils Communaux des cinq communes formant le SISCUM, pour la compréhension dont ils ont fait preuve durant toutes ces années et la confiance qu'ils nous ont témoignée.
- ✓ L'ECA pour son appui financier et son support à l'égard des problèmes spécifiques des SDIS de ce canton, du SISCUM et du Détachement de Premiers Secours ainsi que pour la mise en place du futur SDIS Morget.

Un indispensable esprit de collaboration existe entre les SDIS et les services, groupements et associations suivants, je citerai quelques-uns des plus importants pour les remercier :

- ✓ La gendarmerie vaudoise
- ✓ Les polices municipales de Morges et Préverenges
- ✓ Le Service d'Incendie et de Secours de la Ville de Lausanne
- ✓ Le personnel médical du SMUR, du CSU d'Aubonne et de Morges
- ✓ L'unité de Secours Régional de Bussigny
- ✓ Les services communaux
- ✓ Le personnel de l'office de la Protection civile de la région morgienne
- ✓ Les Samaritains de la section de Morges
- ✓ Le Service cantonal de la lutte contre les nuisances (SEVEN)
- ✓ Le service cantonal pour la protection des eaux (SESA)
- ✓ La STEP de la région Morgienne
- ✓ Les services de ramonage
- ✓ La presse
- ✓ Les SDIS des Communes et leurs Municipalités desservies par le DPS

Je termine en remerciant mes plus proches collaborateurs :

- ✓ Les membres de la commission intercommunale du feu pour leur intérêt à la sécurité de leurs concitoyens, par la mise à disposition de leurs compétences pour le bien du SISCUM et ceci depuis de nombreuses années. Cette commission disparaît avec la fin du SISCUM.
- ✓ Les membres de mon Etat-Major, pour leurs compétences mises au service de la communauté, pour leur engagement inconditionnel pour nos semblables. Cette disponibilité et ce dévouement méritent toute ma reconnaissance.
- ✓ A notre secrétaire pour ses compétences à rédiger les procès-verbaux de nos séances pas toujours structurées au mieux, pour sa qualité d'écoute et d'adaptation à notre façon de fonctionner, souvent comme « un sapeur-pompier » ainsi que pour avoir, malgré la charge de travail grandissante et le non renouvellement de son contrat à termes en milieu d'année, toujours répondu présent à ma demande.

Merci au soutien de mon équipe de permanents, au capitaine Jean Cuérel, mon remplaçant qui en raison du projet du futur SIS Morget a dû assumer une partie de mon travail afin que je puisse me consacrer à la mise en place de ce fabuleux projet ; à l'adjudant Jean-Michel Wyss pour ses compétences et son engagement : je suis reconnaissant d'avoir du matériel toujours « au TOP » ; au sap Eric Dumauthioz qui par son travail de prévention (tubes feu, plans d'intervention, contrôles de grandes surfaces) nous garantit un engagement optimal.

Je tiens aussi à remercier toutes les épouses et les familles qui laissent venir leur conjoint, maman, papa, amie et ami et ceci au détriment de leur vie de famille.

Merci à chacun et chacune de la confiance témoignée au SISCUM. Je peux vous garantir que nous mettrons tout en œuvre pour garantir la sécurité de la population 24h/24h et ceci malgré les changements de structure et de fonctionnement.

Commandant du SISCUM
Major Eric Henry